

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 23 DE OCTUBRE DE 1826.

SAN SERVANDO Y SAN GERMAN, MARTIRES,
Patronos de Cadiz y su Obispado. — Fiesta.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Capuchinos,

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 30', y se oculta á las 5 h. y 30'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	30, 0, 20.	68 9.	E.	Cerrazon.
A las 12 del dia....	30, 0, 00	71 5.	ONO	Idem.
A las 6 de la tarde.	29, 9, 50.	70 7.	Id.	Idem.

Mareas en esta bahia.

1.ª Altamar á las 6 h. 40' mad. 2.ª Altamar á las 7 h. 9' noh.
1.ª Bajamar á las 12 h. 54' mañ

El Sr. Intendente de esta Provincia ha dirigido al Sr. Procurador mayor el oficio siguiente.

„Tengo á la vista los dos oficios de V. S. de 17 y 19 del corriente noticiandome el acuerdo del Exmo. Ayuntamiento para que en atencion á estar cubierta la Abondiga del crédito que contra ella resultò, se dé por concluido el arbitrio de 6 rs. que se cobraba á cada fanega de trigo introducida en esta plaza, asi como 18 rs. en barril de harina y 2 qtos. en hogaza de pan elaborado, impuesto para extinguir aquella deuda por Real orden de 12 de Setiembre de 1816: tengo a la vista tambien lo informado por las oficinas principales acerca de este particular; y conforme con el deseo del Exmo. Ayuntamiento he mandado cese desde hoy la cobranza de dichos arbitrios, puesto que

está cubierta la deuda y es concluido el objeto de su imposición."=Lo digo á V. S. por contestacion á ambos oficios, añadiendole para noticia del Exmo. Ayuntamiento que debe rendir cuentas del importe é inversion que hayan tenido aquellos arbitrios á la Direccion General de Positos como está mandado; pues yo la doy á la Superioridad de haber concluido este impuesto conforme á lo prevenido por la citada Real orden que lo limitó espresamente al tiempo preciso para cubrir el adeudo y no mas. Dios guarde &c. Cadiz y Octubre 20 de 1826.= Miguel Bottri.=Lo que se hace saber al publico y que en su consecuencia se bajan 2 ctos. á la postura del pan desde el Martes 24 del corriente. Cadiz 22 de Octubre de 1826.=Cipriano Gonzalez Espinosa, escribano mayor de Cabildo.

Concluye el articulo inserto en el diario de ayer.

Los capitanes franceses fueron acogidos con gran solemnidad por mandarines que envió de Hue el emperador de Cochinchina, con la promesa de que el comercio frances seria favorecido en aquellos estados. Allí descansaron las tripulaciones hasta el 17 de Febrero, recibiendo varios obsequios de los habitantes.

El dia despues de salir de Torana los dos buques encontraron dos embarcaciones con emigrados chinos que sin duda irian á Sincapore. Cada una contendria unas 600 personas que todas presentaban un aspecto bien estravagante. El 7 de Marzo descubrieron una soberbia ensenada, cuyo plan levantaron dandole el nombre de puerto *Clermont Tonnerre*.

Al llegar el 20 á Surabaya supieron la muerte de Luis XVIII y vistieron luto todo el tiempo que permanecieron en aquel pais. Allí fueron recibidos con las mismas demostraciones de amistad que en todas las demas partes en donde habian estado antes. Un coronel francés que mandaba una division se esmeró en obsequiarlos; él mismo los acompañó al reconocimiento del volcan de Bormo en la parte oriental de la isla, y á la morada del Soldan de Madura. Este principe pasó luego á bordo de la *Tetis*, acompañandole en su visita una flotilla tan numerosa que parecia una escuadra. Hizole Mr. Bougainville algunos regalos que aceptó gustoso, correspondiendo con dar al capitan francés un puñal que habia sido de su padre; demostracion de extraordinario aprecio, pues en aquel pais los habitantes estiman sobremanera todo lo que ha pertenecido á sus padres.

El gobernador M. Van-Der-Capellen instó á Mr. Bougainville para que pasase á verle en su residencia de Buitenzorg; pero esto no pudo verificarse por la necesidad de apresurar el refresco de los viveres. Por desgracia esta operacion no pudo efectuarse tan prontamente como era de desear: así que acometió á la tripulacion de la *Tetis* la terrible enfermedad del clima,

y murieron seis individuos á pesar del sumo cuidado con que fueron asistidos.

El 3 de Mayo los dos buques dejaron á Sarabaya ; pasaron los estrechos de Madura y Allas, entraron en el Océano, y gobernaron á la costa Nordoeste de la Nueva-Holanda. Desde allí se dirigieron hacia la tierra de Van-dieman y despues de haberla doblado por la parte del mediodia hicieron vela al Norte y echaron el ancla á la entrada del Puerto de Jackson el 29 de Junio desde donde pasaron á *Sidney-Town*, fondeando allí el 1.º de Julio.

Durante su permanencia que fue de mas de tres meses oficiales y tripulacion fueron tratados del modo mas amistoso, y todos se esmeraban á porfia en recibirlos en sus casas y proporcionarles los medios de examinar el interior del pais tan diferente de todos los demas por sus producciones, las repentinas é inesplicables avenidas de sus rios y los fenómenos de su temperatura.

Los dos comandantes hicieron varias escursiones á bastante distancia de *Sidney-Town*, y desde la cumbre de la montaña azul gozaron del maravilloso espectáculo de una cascada de mas de 1,500 pies.

A la generosidad del gobernador Sir Tomas Brisbane, los dos comandantes franceses debieron los medios de erigir un monumento á la memoria del desgraciado La-Perouse á la orilla del mar, en el parage mismo en que estuvo la última vez en que hubo noticias de él.

Al salir los dos buques del puerto Jackson el 22 de Setiembre gobernaron al Este para pasar el Norte de la Nueva-Zelandia ; y despues de varios trabajos y temporales en que se separaron por espacio de algunos dias, fondearon juntos el 23 de Noviembre en la bahia de Valparaiso, en donde hallaron la fragata *Maria Teresa* tremolando el pabellon del contra-almirante Rosámel, comandante de las fuerzas navales francesas en la America del Sur.

En esta época aportaron á Valparaiso el buque de guerra ingles el *Cambridge*, la fragata la *Blonde* de la misma nacion, y un gran número de buques mercantes. Mandaba la *Blonde* Lord Byron, nieto del célebre navegante del mismo nombre, que dió la vuelta al mundo, y á quien encontró en este viage el padre del mismo Mr. Bougainville. Lord Byron volvia de las islas Sandwich en donde acababa de erigir un cenotafio á la memoria del inmortal Cook ; de manera que por una singular combinacion los descendientes de los dos primeros navegantes que exploraron el mar del Sur, se encontraron en el mismo mar mandando ambos una espedicion, y viniendo de perpetuar con monumentos la memoria de dos ilustres compatriotas, cuyo fin habia sido igualmente deplorable.

La *Telis* y la *Esperanza* dejaron á Valparaíso el 7 de Enero de 1826, despues de haber hecho viveres frescos, y el 2 de Marzo llegaron á Rio-Janeyro, en donde hallaron á la fragata *Maria Teresa*. Despues de una permanencia de 40 dias en aquella capital se hicieron de nuevo al mar el 11 de Abril con destino á Brest, en cuyo tránsito, por las varias dificultades de vientos contrarios y calmas, emplearon 75 dias.

El viage de estos dos buques enriquecerá la ciencia hidrógrafica con un gran número de observaciones importantes, que publicará lo mas presto posible el depósito de mapas y planos marítimos. Mr. Bougainville y Mr. Ducamper embarcaron en Nueva Holanda, para el museo de Historia natural, varios animales de especies raras, de los cuales algunos han sobrevivido á las fatigas y trabajos del largo tránsito de puerto Jackson al de Brest.

Administracion de Rentas Unidas.

Debiendo procederse al apremio contra los individuos que, teniendo cumplidos los diez meses por lo que otorgaron obligacion de estar al pago del derecho de puertas no se han presentado á cancelar, se previene que el que no lo verifique en la corriente semana sufrirá los perjuicios que son consiguientes; teniendose entendido que los géneros ó efectos que hayan sido estraidos despues de cumplido el espresado plazo de los diez meses, estarán sujetos al pago en esta tesorería. Cadiz y Octubre 22 de 1826. = *Monedero*.

VACUNA PUBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta superior de Sanidad el día 24 del corriente á las 5 de la tarde, en las casas Capitulares. Se advierte á los que conducen los niños que han de traer las papeletas de domicilio de sus Comisarias.

PLAZA DEL BALON = La compañía de volatines, de Catalina Frascara dará hoy una funcion en los mismos terminos que la anterior, y además la joven portuguesa se tragará una ESPA-

DA, y continuará el sorteo de la media ONZA. = A las 4.

TEATRO DEL BALON. = *La conquista de Lara* por el Conde Hernán Gonzalez, ó triunfar solo por la Fé (comedia en 3 actos). = *Fandango*. = *El Sueño* (sainete). = A las 4½.

TEATRO PRINCIPAL. = *Semiramis* (ópera italiana en 2 actos, música de Rossini). = Será desempeñada por las Sras. Bressa, Julien y Amigot, y por los Sres. Mombelli, Cámara, Coggio-

la, Lembi y Ugaldé. = A las 6½.

El argumento de dicha ópera está de venta en el despacho de boletines á 4 rvn

CON REAL PERMISO

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica,